

## **ACUERDO # 02**

COMISIÓN PERMANENTE DE LA HONORABLE SEXAGÉSIMA TERCERA LEGISLATURA DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE ZACATECAS.

RESULTANDO PRIMERO.-En Sesión de la Comisión Permanente de fecha ocho de enero de 2019, se dio lectura a una Iniciativa de Punto de Acuerdo que presentó la Diputada Roxana del Refugio Muñoz González, integrante de la H. LXIII Legislatura del Estado, en ejercicio de las facultades que le confieren los artículos 60, fracción I de la Constitución Política del Estado; 50, fracción I y 52, fracción III de la Ley Orgánica del Poder Legislativo; 96, fracción I, 97 y 98, fracción III del Reglamento General del Poder Legislativo del Estado, para exhortar al Titular del Poder Ejecutivo del Estado para que a través del Instituto Zacatecano de Cultura realice un homenaje a la obra y persona de Eulalia Guzmán Barrón, en el marco de su 34 aniversario luctuoso.

**RESULTANDO SEGUNDO.**- En la misma sesión de su lectura se propuso a la Asamblea se considerara a la Iniciativa como asunto de urgente resolución, por lo que fue sometida en la

resultando aprobado en los términos solicitados.

CONSIDERANDO ÚNICO.- La proponente planteó la siguiente:

## EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

En el Estado han destacado hombres y mujeres en diversas áreas del conocimiento como las ciencias sociales, el arte, la cultura, la ciencia y la tecnología. Su valentía, su dedicación y su compromiso ético y social forman parte de la riqueza histórica y cultural de Zacatecas, dando identidad y herencia a las futuras generaciones de la entidad.

En este sentido, el pasado primero de enero se cumplieron 34 años del fallecimiento de una de las más grandes mentes en favor de la cultura que Zacatecas le ha dado a México, la gran Eulalia Guzmán Barrón.

Nacida un 12 de febrero de 1890 en el viejo San Pedro Piedra Gorda, hoy municipio de Cuauhtémoc, Zacatecas. Su vida la dedicó al activismo, al feminismo, a la academia, la docencia y a la participación de las mujeres en la vida social del país.<sup>1</sup>

Lamentablemente Eulalia Guzmán Barrón ha quedado rezagada en la reconstrucción de la historia no sólo de nuestro Estado, sino del país, hoy a 34 años de su deceso se recuerda a una de las primeras antropólogas mexicanas que estudiaron a un alto grado el origen de nuestra civilización, asimismo, a la mujer que luchó porque la antropología no fuera una disciplina exclusivamente para hombres.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Véase: http://biblioweb.tic.unam.mx/diccionario/htm/biografias/bio\_g/guzman\_barron.htm

Su activismo la llevó a la práctica desde temprana edad, ya que con tan sólo 16 años de edad fundó, a lado de otras tres grandes mujeres como: Hermila Galindo, Luz Vera y Laura N. Torres, la agrupación política Admiradoras de Juárez, cuyo fin era la emancipación política de las mujeres con la obtención del derecho a votar.<sup>2</sup>

Lo anterior describe a la perfección a una mujer preocupada por el reconocimiento de su género en la vida política y social del país. Pero aunado a ello, también fue una gran académica reconocida por muchos intelectuales como una adelantada a su tiempo, argumentando que para la antropología mexicana hay un antes y un después de Eulalia Guzmán.

Para dimensionar el gran valor histórico y cultural que representó la zacatecana Eulalia Guzmán Barrón para el país, es pertinente mencionar que fue creadora de la Biblioteca Nacional de Antropología e Historia y de la Conformación del Archivo Histórico donde se encuentran documentos que datan de los Siglos XVI al XX.

En 1982, en el marco de la Conferencia Mundial sobre Políticas Culturales, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en inglés), manifestó que la educación y la cultura son elementos esenciales para el verdadero desarrollo del individuo y la sociedad. La cultura es el conjunto de rasgos distintivos, espirituales, materiales e intelectuales que caracterizan a una sociedad, englobando las artes, la literatura, modos de vida, derechos fundamentales, tradiciones y creencias que en conjunto concede al individuo la capacidad de reflexionar sobre si y su alrededor.<sup>3</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Serra Puche, Mari Carmen. "Eulalia Guzmán". Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM. [en línea], consultado: 04 de enero de 2019, disponible en: http://www.uam.mx/e\_libros/biografias/GUZMAN.pdf

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Conferencia Mundial sobre las Políticas Culturales. 1982, [en línea], consultado: 18 de octubre de 2018, disponible en: http://www.culturalrights.net/descargas/drets culturals400.pdf

Por ello, las aportaciones de Eulalia Guzmán en la docencia son de gran valor y son utilizados como ejemplos para los muevos modelos educativos implementados en América Latina. En 1922 y con el apoyo de José Vasconcelos implementó un modelo educativo denominado Escuela Experimental, mismo que llevó a cabo en los pueblos indígenas Yaqui y Yori en Sonora. 4

El modelo educativo en comento se centraba en la erradicación de la competencia individual, modelo capitalista, y buscaba fomentar la confraternidad entre los educandos que tuviera a fin la eficacia individual de acuerdo a sus capacidades.

La educación es un derecho fundamental, el cual se encuentra consagrado en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 3°, el cual establece que toda persona tiene derecho a ella, ya que es un medio por el cual se pone en marcha las habilidades productivas y su vinculación con la cultura que genera un desarrollo integral para los seres humanos en sociedad.

Con el objetivo de fomentar, desarrollar y fortalecer el interés de toda la población, pero principalmente de adultos analfabetos, que era un problema nacional en aquella época, la labor social de Eulalia Guzmán, que no sólo se determinó en el reconocimiento de su género en la vida política, social y cultural del país, sino fue más allá, hasta reconocerla como pionera de la educación para adultos, ya que fue la creadora de las campañas de alfabetización para este sector que se dieron entre 1915 y 1920, siendo Secretario de Educación Pública José Vasconcelos.<sup>5</sup>

Por todo esto y más, el presente Punto de Acuerdo tiene como fin reconocer la labor social, académica y docente de una de las más grandes mujeres que Zacatecas ha dado.

<sup>4</sup> Ibíd.

<sup>5</sup> Ibíd.

La labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló la labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló la labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló la labor de Eulalia de nuestra civilización, por ello, es la labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló labor de Eulalia Guzmán Barrón fue humanitaria y veló labor de Eulalia Guzmán fue h

El desconocer la trayectoria de Eulalia Guzmán Barrón es olvidar una persona que dedicó su vida para que los olvidados tuvieran historia.

Por lo anteriormente expuesto y con fundamento además en el artículo 105 y relativos del Reglamento General del Poder Legislativo del Estado, se acuerda:

**PRIMERO.** La Comisión Permanente de la Honorable LXIII Legislatura del Estado de Zacatecas, respetuosamente exhorta al Titular del Poder Ejecutivo del Estado, para que a través de la Secretaría de Cultura, realice un homenaje a la obra y persona de Eulalia Guzmán Barrón, en el marco de su 34° aniversario luctuoso.

**SEGUNDO.-** Publíquese por una sola vez en el Periódico Oficial, Órgano del Gobierno del Estado.

## COMUNQUESE AL EJECUTIVO DEL ESTADO PARA SU PUBLICACIÓN.

COMISION REEMANENTE. DE LA H. LEGISLATURA AEL ESTADA

**DADO** en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura del Estado de Zacatecas, a los ocho días del mes de enero del año dos mil diecinueve.

PRESIDENTE

DIP. HÉCTOR ADRIÁN MENCHACA MEDRANO

**SECRETARIA** 

**SECRETARIO** 

DIP. CAROLINA DAVILA RAMIREZ DIP. EDUARDO RODRÍGUEZ FERRER

COMISION FURM